## Recensiones

Lubac, Henri de. *Teologías de ocasión*. Madrid: BAC, 2023, 565 pp. ISBN: 978-84-220-2320-3.

Henri de Lubac opinaba que sus escritos habían surgido de manera algo dispersa, para dar respuesta a pensamientos o situaciones que urgía discernir a la luz de la fe cristiana. Tuvo conciencia de no ser un autor sistemático porque su interés no era elaborar un sistema, sino responder a las cuestiones de su tiempo acudiendo a la gran tradición cristiana de todos los tiempos.

El título *Teologías de ocasión* responde a ese estilo: se trata de reflexiones teológicas que fueron surgiendo en ocasiones diversas en las que al Padre de Lubac se le pidió esclarecer alguna cuestión concreta o en las que lo hizo por iniciativa propia. Son, pues, artículos de tema y extensión variable que vieron la luz en momentos y publicaciones diversos. Fue el propio autor el que eligió el título y realizó la recopilación, agrupándolos en varias categorías que permitían organizarlos.

La primera parte se titula "Teología y espiritualidad" y aúna textos muy variados, algunos de los cuales han tenido una influencia notable en teología. Los más conocidos son "Apologética y teología" y "Mística y Misterio", textos centrales en la teología lubaciana y que han sido citados por otros autores en multitud de ocasiones. También encontramos aquí otros artículos menos conocidos sobre cuestiones sacramentales y eclesiales.

La segunda parte corresponde a la "Historia de la exégesis" e incluye tres artículos donde Lubac pone de relieve algunas de sus ideas más interesantes en relación con la Escritura. En ellos defiende la manera cristiana y tradicional de entender la alegoría y explica los cuatro sentidos clásicos de la interpretación de la Escritura.

Sigue un apartado dedicado a la "Teología política", que incluye el artículo "La autoridad de la Iglesia en materia temporal", muy relevante en su momento y aún hoy por la lucidez del discernimiento que el autor realizó sobre esta cuestión perenne.

La cuarta parte, "Religiones comparadas", contiene artículos en los que Lubac pone en diálogo su fe cristiana con la religión en general y el budismo y el amidismo en particular, religión que estudió en profundidad a lo largo de su vida y sobre la que enseñó al impartir historia de las religiones. Por último, *Teologías de ocasión* se cierra con unos artículos escritos *in memoriam* de Maurice Blondel, Auguste Valensin y Paul Claudel, autores todos ellos que influyeron de manera notoria en el pensamiento lubaciano y a los cuales el padre de Lubac se sentía especialmente agradecido.

En total se recogen 19 artículos en el volumen, cuya edición en francés tuvo lugar en 1984. Esta iniciativa fue un acierto, pues permite acceder a algunos de los temas más queridos por nuestro autor en el mismo libro. Además, facilita el acceso a textos que se encontraban diseminados en publicaciones diversas y que no siempre eran fáciles de encontrar. Algunos de ellos, como hemos señalado ya, han tenido una importancia decisiva en la teología del siglo XX y son ya considerados clásicos. No obstante, es importante señalar que hay cuestiones importantes de la teología lubaciana que no están reflejadas aquí o, si lo están, es de manera más implícita o incipiente. No se trata de una selección comprensiva de todo su pensamiento, sino de una recopilación de algunos artículos relevantes que abarcan, eso sí, muchos de los temas centrales para el autor.

La presente edición española de la Biblioteca de Autores Cristianos es cuidada y manejable y la traducción, realizada por Juan Carlos Mateos González, se lee muy bien. El estudio preliminar, a cargo del especialista en el pensamiento lubaciano Samuel Sueiro, resulta muy útil porque ofrece líneas de fondo, contexto y otras referencias del autor sobre los mismos temas para cada artículo. Aunque es una introducción extensa, pues aborda muchos escritos, la introducción a cada uno de ellos es breve. Esto facilita mucho el estudio para quien desea consultar uno o varios en particular.

Por todo ello consideramos que ha sido un acierto que la BAC haya ofrecido esta obra al lector hispanohablante, aunque habría sido interesante que los numerosos textos que Lubac cita en latín se hubieran traducido también.

Henri de Lubac es uno de los grandes autores del siglo pasado y quizá una de las cosas de mayor valor que nos ha legado es su finura espiritual para discernir sobre autores, textos, acontecimientos eclesiales y fenómenos históricos a la luz de la fe cristiana tal y como la tradición la ha ido haciendo suya y transmitiendo a las siguientes generaciones. En *Teologías de ocasión* tenemos ese discernimiento en acto a propósito de diversas cuestiones y por lo tanto es un testimonio interesante y edificante para quien quiera aprender de su talante a la hora de enfrentarse a las cuestiones que se nos imponen hoy.

Marta Medina Balguerías Facultad de Teología. Universidad Pontificia Comillas mmedina@comillas.edu